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編按：忠恕學院學界班於西元 2016年 2月 14日共同開班時，恭請蔡士良領導

點傳師慈悲賜導；蔡領導點傳師特別以國語為青年學子們講述老前人所

說「進德修業」之意涵，親和而平易近人地提點修辦重點，深入淺出。

今特整理講述內容與讀者分享，以緬懷蔡領導點傳師德範。

各位同學，今天與你們互相勉勵、

來打氣，向著「進德修業」這條路，

大家一起來打拼、來奮鬥。我們常常

聽人家說，尤其是觀光客到台灣來，

他們說：「台灣最美麗的風景是什

麼？」「是人！」（大家回答）真的的

確是這樣。因為生活在台灣這裡的人

都非常地善良、本性都非常地好，待

人處事都是合乎天理良心，所以他們

會感受到台灣最美麗的風景就是人。

今天在座的各位，你們都是志

同道合，來學界班進修的，所以在座

本質上都非常優秀。我們老前人說，

他以前設立這個班，他寫詞作了〈我

們的班歌〉，你們大家唱過沒有？

「有！」（大家回答）其中一句詞就

是：「啊，人生如夢，啊，夢如人生，

這班進德修業⋯⋯」所以他說我們人，

一般能學習形而上的都很優秀，若能

持續進德修業，就好像在座的各位，

都會是未來的聖人、賢人，以及完人，

所以我們要繼續努力。

我們大家都知道，人雖然是動物

的一種，但是是萬物之靈，主宰這個

◎ 蔡士良領導點傳師講述◎ 蔡士良領導點傳師講述
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世界。我們是頂天立地的，所有的動

物唯有人頂天立地，所以我們人是非

常優秀的；尤其你們還在學界讀書上

進，本質上都是非常好的，所以在修

辦道這條路上，一定要繼續努力下去。

今天後學就用「進德修業」這個

題目，跟大家來切磋，向各位來請教。

我們基礎忠恕老前人領天命，他領了

師尊、師母的命，來到台灣辦道，所

以老前人以下所有點傳師都是代表濟

公老師傳道；傳的是什麼？性理心法

的這個性理天道。老前人為了進德修

業這個班，他非常關心。在這個班次

裡面，第一期的學員現在有許多都已

經在我們基礎忠恕擔任非常重要的職

責，也辦了很多的道務，所以非常的

了不起！

老前人在西元 1999年的 2月 20

日，曾在荷蘭超光堂開法會，他也提

過「進德修業」這四個字。認真講起

來，「進德」就是體悟真道，見自明

德。

在法會上，老前人將「進德修業」

講得非常詳細，歸納起來，進德就是

說我們體悟到濟公老師傳給我們的是

性理天道，體悟到了，就是見到自己

的本性。所以我們來道場，歸納起來、

認真講起來，就是找回自己、認識自

己、救贖自己，因為我們有這個寶貴

的機會得到明師指點。

德就是本性，有時候講「性」，

有時候講「德」。《中庸》說：「天

命之謂性。」命是什麼？也是命令的

意思。　上天老 給我們這個本性，

祂賦予給我們，我們接受了　上天老

給我們的這個靈性、這個本性良心，

我們接受了，所以叫作「德」。

為什麼叫「明德」？《大學》講

「明德」，明德就是光明的德性。我

們的本性本來就是光明的，剛剛講過

「台灣最美麗的風景就是人」，也就

是我們這個本性。仁義禮智信，萬善

都兼備，所有的真理、萬善，都從這

邊出來，所以叫作「明德」，講得更

直接了當，就是天理良心。因為道在

天就是理，就是天理；在我們人就是

本性，就是天理良心，所以我們進到

道場，經明師一指之後，就是找到天

理良心，依著天理良心來做人做事，

就是對的，就可以合乎修道的標準。

老前人講「修業」，修是修好，

業是聖業。想想看，我們本來就是從

理天、上天來的，我剛剛去洗手，看

到這邊有寫「聖賢仙佛」，把人回復
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到他原有的品格，這就是聖業；所以

老前人說：「修業就是修好聖業。」

「修好聖業」又分成兩點來講，

把上天給我們很好的、剛剛講的最美

麗的光明面發揚出來、發展出來，這

是第一個方面。還有另一方面，就是

把我們來到這個世界上受到汙染的、

邪惡的、不正當的、不好的那一面修

除掉、把它修正，這樣就是修業，也

就是要改正不好的地方。

「進德」就是《大學》裡面講的

「在明明德」，而「修業」講的是「在

親民」。

我們有沒有注意到《大學》本來

是講「親民」，為什麼親民解釋的時

候變成「新民」？因為「親」跟「新」

的音韻是一樣的，以前古早的時候是

通用的，「新民」也可以說是「親民」。

我們要度人，各位同學有沒有度

過人？「有！」（大家回答）度人要

不要跟他親近？要啊！所以先跟他親

近，度人到我們的 堂裡面；點傳師

點道之後，講道理、講三寶給他聽，

讓他知道：「原來我們都是從理天來

的，我們在這邊責任完了，就要回理

天去。」

而要回理天去的路就是天道，回

家的路，就是天道；也就是要盡人道，

圓滿做人的道理。剛剛講了，我們人

有很多汙染、不好的毛病、脾氣，要

把這些都修掉。怎麼樣修掉？《大學》

說：「茍日新，日日新，又日新。」

一天一天都要日新又新，就好像我們

每天洗澡，把我們身上的汙垢都洗掉，

洗澡是洗身，再來就洗心，讓我們的

本性展露出來，回復本來面目。「進

德修業」的重點講起來就是這樣。

在座都是學界資優生，後學畢業

好多好多年了，很少講國語，平常都

講閩南語，講起國語講得很彆扭。（其

他點傳師說：「講台語我們應該也會

通不是嗎？領導點傳師國語很標準

啊！」）大家可以接受嗎？這樣不算

被我凌治（台語，意指欺負）啦！講

不來後學就再講台語，大家忍受一下

啦！

「進德修業」的意思我們曉得了，

現在我們來談一談，我們道場是不是

叫「一貫道」？「一貫」的出處，大

家都曉得，是孔子把道、道脈，薪火

相傳，傳給曾子的時候所說；本來道

是單傳獨授、一師傳一徒，孔子本來

是要傳給顏回的，但是顏回功圓果滿、



17基礎 e誌  

三十幾歲就回理天去了，後來孔子就

把道傳給很駑鈍的曾子。

子曰：「參乎！吾道一以貫之。」

曾子曰：「唯。」《論語‧里仁》孔

子告訴曾子說：「吾道一以貫之。」

曾子回答：「我曉得。」「一貫道」

就是這樣來的。一般我們把「一以貫

之」解釋說，我所講的天道，是用一

理來貫通萬事萬物，但是這樣講起來

好像有的人聽得懂，有的人好像不大

清楚，後來我們知道，「一」在《中庸》

裡面所講的就是「誠」。

整部《大學》所講的就是「明德」；

整部《中庸》所講的就是「誠」。「誠」

是什麼？真實無妄，我們的本性、本

心，我們的心性是真實的，一點虛妄

都沒有，一點假的都沒有，就是拿至

誠的心來待人處事，這樣就是一貫道。

「一以貫之」講白話一點就是這樣，

我們做人就是要很誠實、很老實地來

修道、來做事情，事情做起來就會非

常圓融。

在哲學上常常說「真善美」，一

貫道追求的就是我們做人達到「至真

至善至美的境界」。剛剛講我們做人

品格要很高尚，所以我們在道場就要

進修，也就是剛剛講的「進德修業」，

進修的目標就是要達到至真至善至

美。一貫道就是展露我們至誠的心，

在道場常常講「性心身一理貫通」，

這樣就是一貫道。

性為什麼說是「真」呢？「真」

就是永久恆常不變。為什麼叫「五

常」？因為這是永久都不會變的真理，

我們本性理面，剛剛講的「明德」，

就是具備這個真理、這些德行。

為什麼我們的本性是真、是恆常

不會變的？因為「形而上者謂之道，

形而下者謂之器」《周易‧繫辭上》。

器是什麼？是器具、器物；有形有相

的東西，它有氣數，時間到了，它一

定會壞。以前聽老前人講：「在畫畫

時，我們說這是靜物？還是動物？」

我們會以為它是靜物，然而以道的立

場來看，它是「動物」，因為它有氣

數，時間一到，它就歸於無了、有歸

於無。

我們來看看人，如果現在見到，

你就是你，但是再幾十年之後，一樣

不一樣？不一樣！所以我們說「一見

如故」、「再見已非」，現在跟你講話，

再剎那之後，已經跟剛剛講話的那個

人不一樣了，我們有科學根據啊！我

們的細胞是一直在分裂、在新陳代謝。
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以前在讀書的時候，老師說：「新陳

代謝。」同學說：「噢！我曉得，因

為新來的陳先生代理謝先生來上課。」

其實是我們的細胞一直都在分

裂、在代謝，所以幾十年前的你，跟

現在的你不一樣；我們把照片拿來看

一看，不一樣！哪一個是真正的你？

樹木花草也是一樣，一陰一陽都是在

變動，一直在變動，從無到有，從有

到無，所以「無常」；哲學上常說到

「人生無常」、「人生如夢」，就是

這樣的道理；你想想看我們人能活到

100歲嗎？現在醫學比較發達，100歲

不稀奇！以前是「人生七十古來稀」，

現在 100歲是很平常、很稀鬆常見的；

但是呢，若活到 120歲或 150歲、200

歲呢？變怪物了！所以有形有相的東

西都不是真的，它一直在變，也就是

人生無常；那我們的本性呢？永永遠

遠！

各位都是老道親了，在座都是求

過道了，我們求道的時候，明師傳給

我們的三寶是什麼？玄關、口訣、合

同。玄關就是點傳師代表濟公老師直

指見性，把你指點出來，從這個門進

去裡面有一個真主人，那個是真人，

真人永遠不死，本性沒有死亡。我們

人都很怕死，事實上活到老來，像後

學這個年紀一般來說都很怕死。有的

人生病的時候，聽說得到癌症，自己

就會受不了，所以很多人是自己到後

來沒有自信、會害怕。

我們都知道「景物依舊，人事已

非」，住在人世間，所有人事物都有

氣數，常常在變，都不是真的。明師

指點從玄關竅這邊進入，祂就是佛，

本來就是人人有佛性。但是我們從上

天領命來到這個世界，是要來治理這

個世界、是要來主宰這個世界，但是

有很多人來就是要享受，認為這個時

候不享受，不然要等到何時才享受？

但是享受往往卻是享福之後再來受

罪，常常就是這樣，因為你是在道內。

後學在讀初中的時候，我們的生

物老師問：「你們有沒有帶便當？帶

什麼？有魚有肉，你們吃的那些都是

死屍耶！」後學想說：「怎麼那麼噁

心啊！」老師說：「你們是吃死屍，

牠們穿的衣服不一樣而已呀！」在閻

羅王那邊要出世的時候，你穿對衣服、

穿到人這件衣服，所以你做人；他穿

到動物的衣服，所以他做動物，因為

他在世的時候都做違背天理的事情，

所以所有動物都是背向天，你看天上
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飛的、水中游的、路上跑的，哪一種

動物不是背天的？在四生六道輪迴中

的，會做動物，都是背天的。

我們人有良心、頂天立地，所以

我們人非常偉大，因此就是要彰顯我

們的本性、最真的地方，點傳師明師

一指指點從這邊進去。而最美麗的風

景就是善啊！人性本善，「人之初，

性本善」《三字經》，這個善就是剛才

講的天理良心。佛家講什麼？講「慈

悲」。道家講什麼？「感應」。耶穌

呢？講「博愛」。我們一貫道呢？講

「忠恕」， 也就是仁愛、惻隱之心。

所謂的「惻隱之心」，看到一個

小朋友掉進井裡去，你的反應是怎麼

樣的？我們趕快拉他一把是不是？你

有什麼目的？要討好他的爸爸、媽媽

是不是？不是啊！而是不忍心見到他

掉到井裡面、會死掉。人善良的一面

就是這個樣子，因此我們修道就是把

這個良善的心找回來，所以我們要愛

惜生命，我們的本性就是尊重生命、

愛惜生命，修道就是修這個。

要怎麼找回本心呢？點傳師傳第

二寶口訣，本來是要找回我們的良心。

其實我們初入道門，如果一見面就問

我們說：「佛是什麼？」並且說：「你

就是佛！」你不敢承擔，當下不敢承

擔，會覺得說佛已經非常完美了；然

而其實我們本來沒有汙染，我們本來

就是佛。

口訣起先跟我們解釋說：「臨險

不險，人力所不能達到的，我們就用

通天咒『無字真言』，求佛祖慈悲來

保佑！」其實我們如果修道修久了，

請佛來庇佑我們，就是找我們的真人、

我們自己的真佛祖；我們的心很鎮定

的時候，其他危險都不影響我們了，

▲  蔡士良領導點傳師慈悲頒發結業證書給學界班同學。
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我們就是要用功夫去體悟。若是一開

始就這樣跟我們說，可能我們會聽不

進去。

怎麼說是找回我們的真佛？《論

語‧述而》曰：「仁遠乎哉？我欲仁，

仁斯至矣。」儒家思想中，孔子就是

講這個仁，孟子就是講這個義，仁就

是人的本心，本心本性。他說「仁遠

乎哉？」我們的天理良心是很遠很遠

找不到嗎？他說不是！「我欲仁，仁

斯至矣。」我想到天理良心，天理良

心在剎那之間就到了。

各位同學，我們常聽說「理天雖

遠」怎麼樣？「頃刻到」（大家回答），

是沒有時間、空間的阻隔的，你念頭

一動，理天就在眼前，所以口訣就是

把我們的天理良心找回來。剛剛講「人

之初，性本善」，我們的天理良心、

慈悲心、惻隱之心，是不是善？是啊！

一貫道提到的「性心身」，就是要讓

我們明白至善。

再說到「美」，台灣最美的風景

就是人，人做出來有善良的一面，真

人做主。常說人生無常，在高雄美濃

發生 6.4級地震（指西元 2016年 2月

6日凌晨發生的地震，當時台南有多

處大樓倒塌），受災害最嚴重的是哪

邊？台南！大廈剎那間就倒塌堆疊在

一起；我們人有這個惻隱之心，大家

都認真去關心、去救助，這就是善良

的一面。

再談到我們修道最終的目的就是

要讓世界變成大同，將娑婆世界變成

人間天堂，在新北市三重埔有天恆

堂，寫著「讓天堂在人間，人間有天

堂」。我們想想看，若能真心修道，

在世界裡面其實可以享受很多；雖然

世間路非常危險，惟有修道不會耽誤

人。美就是我們起心動念、行為舉止

非常好。

我們是不是彌勒眷屬？我們是不

是彌勒祖師的弟子？我們都是彌勒眷

屬！若能修到本性至真，我們本來就

是佛祖；你現在還不敢承擔自己是佛

祖沒關係，只要認真修道，未來你會

做佛祖嗎？會不會？「會！」（大家

回答）要有信心一點，一定會的啦！

我們本來就是佛祖啊！雖然現在還不

是佛祖，但是未來一定是佛祖；我們

這一群未來佛祖，大家有緣在一起，

我們是不是一個大家庭？我們是不

是一個神仙家庭？大家都不會勾心鬥

角，是不是很好生活？「是！」（大

家回答）對啊！我們在修道中的神仙
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家庭、是彌勒眷屬，這樣大家很好過

日子。

所以我們知道一貫道裡面性心身

貫通的時候，是至真至善至美的。這

些道理我們若要進一步加以印證，以

佛家來講可談到「三皈依」；「三皈

依」是什麼？皈依佛、皈依法、皈依

僧。皈依佛是什麼？一般佛教說「皈

依佛」，是指釋迦牟尼佛；釋迦牟尼

佛已經圓寂 2,500多年了，釋迦牟尼

佛在哪裡？皈依佛就是皈依我們的真

佛，真佛哪裡來的？就是　明明上帝

給我們的一點靈性是不是？再講得露

骨一點，我們都是　明明上帝的分身。

歸依佛就是皈依我們的真佛，我們還

沒成佛之前，我們是眾生，因為眾念

叢生；我們的念頭很多，念頭有好的

和壞的，最危險的是不修道而起了壞

的念頭，這樣就會一直墜落下去。眾

生跟佛的差別在哪裡？就是覺和迷，

皈依佛就是覺，覺悟了就是佛，迷失

了就是眾生。

剛剛講「心」，是皈依法，我們

講的「性理心法」；「性理心法」怎

麼講？把我們的後天心變成先天心，

把我們的人心變成道心，即是心法；

我們剛剛講天理良心，本來　明明上

帝給我們最善良的本性，我想到，祂

就回來了；我們有這個身軀在時，剛

才提到的「慈悲」、「感應」，這都

是這個「心」，和上帝、和祖師，你

有感，祂就有應。若有人力不到的時

候，當然彌勒祖師會看在我們是很誠

心的弟子，祂一定會來拯救。

若我們能看到自己的本心，很

多時候我們感受到很危險，然而剛剛

那個危險是怎麼過去？我們不曉得！

後學確實經過非常多非常多的事、經

過那些危險，仙佛怎麼來救？怎麼來

化解的？有時候想起來真的是要感謝　

天恩師德！談到覺與迷，也這是正跟

邪，心若邪就不善良；心若正，皈依

正念，我們就找到我們的本心，本心

的源頭就是本性。

「皈依僧」，我們常說「體用」、

「體用合一」，修道談到我們有這個

身體，有這個身體在後天，但身體也

是一艘法船；有這身體，拖累很多；

有這身體，麻煩也很多，然而有這身

體，美麗的風景也由這展現出來。沒

有身體，不能修道；來塵世間，沒有

這個人的身體，就不能回理天，所以

你看「福氣」，福氣就在有這個身體。

（續下期）


